



2012 Año Internacional de las Cooperativas

Las cooperativas son asociaciones autónomas de personas que se han unido de forma voluntaria para satisfacer sus necesidades y aspiraciones económicas, sociales y culturales en común, mediante una empresa de propiedad conjunta y de gestión democrática. Las cooperativas están basadas en los valores de la autoayuda, la autoresponsabilidad, la democracia, la igualdad, la equidad y la solidaridad. En la tradición de sus fundadores, los socios cooperativos hacen suyos los valores éticos de la honestidad, la transparencia, la responsabilidad y la vocación social.

(Fuente: sitio web ONU)

La Asamblea General de las Naciones Unidas proclamó el 2012 como el Año Internacional de las Cooperativas, para resaltar a nivel mundial la contribución de estas organizaciones al desarrollo económico y social, así como su impacto en la reducción de la pobreza, la creación de empleos y la integración social.

Con esta proclamación, la ONU reconoce la necesidad de que los gobiernos contribuyan a la sostenibilidad del modelo cooperativo y de las organizaciones que lo aplican, equilibrando las condiciones e incentivos para las cooperativas con las de otras empresas comerciales y sociales, incluidos el acceso a los servicios y mercados financieros.

Las actuales condiciones económicas mundiales en las que vivimos y las cada vez mayores expresiones de inequidad social, que afectan las condiciones de vida y las posibilidades de progreso de las personas y sus familias en casi todos los niveles, llevan a consolidar la alternativa solidaria y cooperativa como una de las respuestas más sostenibles y democráticas para cambiar el presente y visualizar un mejor futuro.

Por tanto, uno de los objetivos fundamentales del movimiento cooperativo, es facilitar un mundo más justo, a través de un modelo económico humanista. Bajo el tema «Las empresas

cooperativas ayudan a construir un mundo mejor», el Año Internacional de las Cooperativas tiene tres objetivos principales:

1. Crear mayor conciencia del público sobre la contribución de las cooperativas al desarrollo económico y social, y al logro de los Objetivos de Desarrollo del Milenio.
2. Promover el crecimiento de cooperativas compuestas de personas e instituciones, para abordar sus necesidades económicas mutuas además de lograr una plena participación económica y social.
3. Establecer políticas adecuadas por parte de gobiernos y organismos reguladores, leyes y normativas que propicien la constitución y el crecimiento de las cooperativas.

Las cooperativas y su aporte al desarrollo económico y social

Algunas razones de peso:

- Se calcula que el movimiento cooperativo reúne cerca del 20 por ciento de la población mundial; aproximadamente 920 millones de personas en todos los continentes; de los cuales casi el 40 por ciento están en los países en desarrollo.
- Se estima que las cooperativas generan alrededor de 120 millones de empleos en el mundo; aproximadamente un 20 por ciento más del empleo que genera las multinacionales y benefician directamente a más de 3.500 millones de personas.
- En periodos de crisis en el Sector Cooperativo se suprimen menos puestos de trabajo que en el total de los sectores de la economía. Estudios en el mundo han mostrado que promueven unas mejores condiciones laborales para el trabajador que otro tipo de empresas.
- Las 300 principales cooperativas del mundo produjeron en el año 2007, más de un trillón de dólares US, lo

que es mayor a la economía de Canadá, la cual es la novena economía del mundo.

- Los bancos cooperativos en la Unión Europea cubren el 20% del mercado de ahorros. En Estados Unidos, Canadá, Australia e Irlanda, las cooperativas de ahorro y crédito manejan más del 40% del crédito personal y doméstico.
- En Brasil y Argentina las cooperativas agrícolas comercializan más del 50% de productos como cereales, leche y café.
- La Alianza Cooperativa Internacional, ACI, que agrupa las organizaciones cooperativas más representativas en todo el mundo, constituye el organismo no gubernamental más importante del planeta.
- Los hombres y mujeres asociados al movimiento cooperativo pertenecen a todas las razas, condiciones, categorías económicas y sociales, a todas las religiones y tendencias políticas, a diferentes niveles culturales, a distintas profesiones y oficios.

- Diversas investigaciones han demostrado que el desarrollo del ámbito cooperativo puede ser una herramienta importante de política económica a la hora de enfrentarse a periodos de crisis y recesión económica.

El sector cooperativo colombiano*

En Colombia de cada mil habitantes, 113 se encuentran asociados a una cooperativa.

- Se estiman 10.886 organizaciones pertenecientes al sector cooperativo en el país, entre cooperativas (8.533), fondos de empleados (2.060) y fondos mutuales (273).
- Se calcula que en Colombia las cooperativas cuentan con más de 5 millones 200 mil asociados (alrededor de un 12% de la población); de los cuales 52% son hombres, 47%, mujeres y 1% personas jurídicas.
- Este sector genera 750.229 puestos de trabajo, entre empleos directos y por trabajo asociado. Ocupa el 3.43% de la población económica-

mente activa y al 3.96% de la población ocupada.

- Los programas sociales de 78 cooperativas sumaron durante el año 2010 \$137.673 millones, logrando impactar de manera directa a 4.873.054 colombianos.
- El sector cooperativo en Colombia cuenta con:
 - » 197 entidades financieras y bancarias, con 2.240.986 asociados y 854 oficinas en 29 departamentos.
 - » Cuatro Empresas Promotoras de Salud que afilian el 42.93% de colombianos cubiertos en salud.
 - » Dos compañías aseguradoras en generales y vida.
 - » 4.307 Cooperativas de Trabajo Asociado, con 610.526 trabajadores afiliados. 98% corresponde a micro y mediana empresa.
 - » 781 cooperativas agropecuarias, de las cuales las cooperativas de caficultores manejan el 42% de la producción nacional del grano.
 - » 30 cooperativas funerarias de las cuales una de ellas protege a más de 700 mil familias.
 - » 1.331 cooperativas de aporte y crédito en 31 departamentos.
 - » 887 cooperativas de transportadores. 



* Fuente de información Confecoop, diciembre de 2010.